# Timela Bandhian Sarialists

¡Viva la República Socialista; . ¡Trabajadores intelectuales y manuales: uníos!

# Bi-Semanario del Comité local de Copiapó pro-candidatura Marmaduke Grove V.

DIRECTOR: LUIS MORENO

AÑO I

1

Copiapó. 29 de Octubre de 1932.

RSTI

NÚM. 4

# Los Engañados

Los grandes diarios burgueses y la opinión que representan ocultan deliberadamente a la nación el verdadero estado del país, que es angustioso e inminente-

mente trágico,

Insisten a pesar de toda, con una criminal ceguero, en escamotea r burdamente el verdadero problema de Chile. Mientras cantan loas interminables a la legalidad, a la constitución, a las normas institucionales, inflamados de anacrónico entusiasmo liberal, no pueden ignorar a dónde vá el país, a qué sombrío vórtice de hambre y de miseria nos arrastra la agonía de un régimen.

Ellos, y la opinión que representan, y el gobierno que defienden, serán los responsables. Sobre ellos caerán las maldiciones de un pueblo hambriento. Sobre ellos caerá la sangre inocente que habrá de derramarse el día de la liberación. Sobre ellos cae actualmente el turbio clamor que se levanta de la masa anónima de los sin trabajo y de lo más profundo del alma de un pueblo conjecido.

Ellos defienden sus intereses implacablemente. Lo que importa para ellos es que siga en pie la absurda maquinaria estatal con su escuela de corrupción, de incapacidad, de politiquería, de engaño, de explotación y de miseria; que sigan rigien-

do las leyes y los privilegios que les permiten medrar indefinidamente a costa de la sangre y de la vida de las clases explotadas, que sigan imperando una constitución y unas leyes y una democracia y un parlamento que ahogan y sofocan la vitalidad de la nación.

Pero, olvidan que desde hace doce años, Chile está en revolución; que ya no quiere volver a lo que fué; que cada vez ha repudiado con mayor violencia el régimen podrido que defienden; que está próxima la hora de la Revolución definitiva; que ya nada puede salvarlos, porque su salvación llevaría consigo la ruina de Chile

Los grandes diarios burgueses y la opinión que representan, no quieren darse cuenta de que sus intereses son contrarios a los intereses son contrarios a los intereses de la nación; de que por sobre los privilegios de una oligarquía corrompida y de un imperialismo rapáz están los intereses de cuatro millones de chilenos que han tomado conciencia de sus derechos y tienen la firme voluntad de hacerlos respetar.

La oligarquia y el actual gobierno, pretenden justificar su permanencia acudiendo una vez más a la innoble farsa eleccionaria. Quieren recurrir de nuevo al viejo sistema de comprar las conciencias para legalizar su expoliación. Confían demasiado en la paciencia y en la tolerancia del pueblo, Pero el pueblo chileno de 1932 y no es el mismo pueblo de 1920. Ya no cree ni en la prensa burguesa, ni en la

vana demagogía liberal, prometedora y estéril, ni en los partidos históricos.

Ahora sabe dónde vá, sabe lo que quiere, sabe quienes son sus enemigos, y tiène la irreductible voluntad de triunfar.

#### -Demencia Precoz-

En el diario radical «El Atacameño», radical con marcadisimas tendencias clericales, en su editorial, aparece un furibundo artículo de fondo en contra del candidato socialista, al cuál gratuitamente dan el título de «Comunista».

Además, al comienzo de un divertidísimo manifiesto con que los radicales-históricos pretenden, una vez más, engañar a las masas, a las cuales han mantenido siempre sumidas en la mayor miseria y desnudez, dice así:

«Otros que han sido compra« dos con el oro extranjero, quie« ren révoluciones sociales, quie« ren aiterar el orden y abolir la
« constitución para que se produzca un estado cáustico y así
« poder entregar la nación en
« manos extranjeras que nos im« pondrán el yugo de su domi« nación».

Todo ésto nos parece una paradoja. Pero realmente, por lo que dejamos transcrito más arriba, ellos reconocen ser los que han contribuido a la entrega definitiva de las riquezas naturales del país al Pulpo del capitalismo yankee, el cual en forma tan ingrata ha explotado la fecundidad de nuestro suelo.

Ellos reconocen ser los que simpre han estado servilmente al servicio del Imperialismo Yankee, reconocen que hombres de sus propios senos son los que siempre se ha llevado todos los homores, gajes y beneficios con el funesto negociado de la «Cosach», de la cual han sido sus más grandes pestores. Todo esto constituya des pestores. Todo esto constituya

la entrega de nuestra independencia económica al norte-americano, permaneciendo ellos impasibles ante la ola atróz de miseria y desnudez que cruza por el mundo trabajador, la cual ellos mismos han provocado. ¿Acaso no es esto entregar la nación en manos del yugo extranjero? ¿Todavía pretenden decir que en doctrina tiene una significación democrática, pretenden decir que actúan en favor del pueblo al cual han exclavizado y llenado de miseria muchos de los mismos candidatos que han vendido la felicidad del pueblo?

En la proclamación de los candidatos radicales históricos en el vecino mineral de Potrerillos, un erudito orador de este partido, tuvo la suficiente petulancia para decir públicamente que la ideología del Partido Radical, se confundia con la ideología de Alessandri. Y tuvo la valentía sin que le vinieran los colores a la cara, cantar hossannas y alabanzas a este candidato presidencial.

Nosotros no podemos concebir como aquellos mismos hombres puedan hoy alabar y cantar las virtudes de un hombre, al cual ayer llenaron de oprobio.

¿Y como esas mismas bocas que vomitaren toda clase de ignominias, en contra del candidato Alessandri, pueden hoy tener el sinismo de cantar alabanzas y virtudes? ¿Como es que ayer elevaron un hombre cumbre mientras que al que ensalzan hoy, tenía todos los defectos y llenaron de tanto lodo?

T. H

# Prove llega mañana — a Valparaiso—

# Seleprepara una manifestacion monstruo

La noticia ha producido indescriptible entusiasmo en todo Chile.

LA MÁS GRANDE DE LAS MANIFESTACIONES FOPULARES QUE SE HAYA VISTO EN SANTIAGO, FUÈ DISUELTA ANOCHE POR LOS CARABINEROS.

En estos instantes nos llega un telegrama de Santiago anunciándonos que los carabineros, lanza en ristre, disolvieron una magna manifestación grovista frente a la Secretaria General del Comité, clausurándola por más de una hora e impidiendo que salie-ran los miembros de dicho comité que en número de más de trescientos se encontraban en el recinto. La enorme multitud rugió su inquebrantable propósito de llegar al triunfo a pesar de la abierta intervención.

La noticia que dá por cierta la llegada de Grove a las 2 de la tarde del Domingo 30 ha retemplado los espíritus que se aprestan para la lucha de mañana, y plenos de fé y entusiasmo le recibirán como se merece. con una verdadera apoteósis.

El comité grovista de Santiago sostiene su absoluta seguridad del triunfo y recomienda a los camaradas de provincia vigilar con el fin de impedir la alteración de la voluntad popular.

#### CAMARADAS:

Esta noche a las 9 se efectuará un nuevo Mitin en la Plaza Prat, ae donde se irá hasta la casa de la venerable señora madre de nuestro futuro Presidente, Don Marmaduke Grove Vallejo, para darle el cariñoso saludo de los socialistas copiapinos.



CANDIDATO A LA PRESIDENCIA

DE LA REPÚBLICA.

# El siguiente radiograma ha dirigido a su esposa desde el vapor Castro:

«REBECA de GROVE.—Llegaremos Domingo Valparaíso llenos de felicidad de poder regresar y resueltos llegar hasta el final en la lucha empeñada.—Abrazos cariñosos para tí y niños.—MARMADUKE»

#### El grandioso mitin socialista de anoche en Copiapó

Con la concurrencia de un enorme gentio, anoche, se realizó el segundo mitin socialista en pro de la candidatura, de Marmaduke Grove y de Osvaldo Quijada.— Entre los oradores se destacaron la Sra. Zoila de Guerra, el Dr. Qui jada, Luis Huaman y Oscar Seguel.

El doctor Quijada, con la claridad que le es peculiar dio a co-nocer al numeroso público las co-bardes artimañas de la reacción que trata por todos los medios, de proletariado. - Desafió para que subieran a la tribuna los lider de los famosos partidos históricos pa-ra que rebatieran la ideología so-cialista con argumentos y con funtras la prensa mercenaria para atacar a mansalva a los defenso-res del pueblo.—Fustigó con todo acierto a los pseudos civilistas que tratan de enlodar al ejército, despues de haber sido ellos mismos jada, en su magno discurso, dejo firmemente establecido que su peroración no nace del conocimiento del bien decir, sino de las convicciones profundas y del estudio ecuánime sobre la sociología de las masas.—Cada palabra vertida por el doctor Quijada es un poderoso argumento que ningún reaccionario podrá jamás destruir. Al terminar el mitin continuó

Al terminar el mitin continuo un gran desfile vivando a Grove y a Quijada, hasta llegar a la Secretaría del Partido, en donde los camaradas Huaman, Moreno y Seguel, hablaron al público.—Todos fueron largamente ovacionados.

Durante el desfile por la calle Atacama, al pasar frente a la Secretaría del mercenario partido radical, éstos que en número de tres o cuatro se encontraban en los balcones lanzaron piedras a los grovistas y profirieron improperios, muy de acuerdo con su falta de tino para escudarse siempre tras el número sin tener alientos para habl ar.

# Grove,

PRESIDENTE DE CHILE

# DIPUTADO SOCIALISTA

Obrero, empleado, profemedita.-Piensa que el acto electoral del 30 de Octubre te brindará la más hermosa oportunidad para velar por tí, por tu familia, por tus hijos, por tus camaradas. -No seas egoista y piensa que va ha corrido más de un año v que compañeros y hermanos tuyos, se debaten en la miseria, sin pan, techo y vestuario.-Recapacita y convéncete que todo el enorme cortejo de males que flota en el mundo es obra exclusiva del capitalismo extranjero, de la alta banca y de la injusta designaldad so-

No te engañes y creas que un solo hombre será capaz de solucionar los problemas que se presentan en nuestro pais, por muy bién inténcionado que seu el.—Ese hombre no existe en Chile.—Estudia y medita el programa socialista y te dará cuenta que él encarna tu sentir intimo.

Reflexiona sobre los méritos de los candidatos presidenciales que se han presentado a la lucha; Alessandri, el eterno candidato, el enganador de ese pueblo que el mismo se vanagloria de haber engañado. Zañartu, el candidato de los latifundistas, de los capitalistas y, por último, Grove, el hombre bien intencionado idealista y sincero amigo de las clases explotadas.

Por quién votarás, entonces? por Grove.—Ese es tu deber, ese es el sagrado deber tuyo.--Grove, Grove, Grove.



# N.O. O.L. V. J.D. A.R.

Sufragar por Alesandri ó Zañartu es retornar al Ibanismo o mejor dicho es propiciar el palo como argumento gubernativo, y este sólo recuerdo es eficacisimo para hacer variar hasta el ánimo de una estátua.

Llevar esta clase de hombres al poder es aprontarse a presenciar, empastelamientos de imprentas, de gente humilde, apresar estudiantes sin ápoyo, cerrar diarios vocingleros, confinar a intelectuales, disolver reu-

niones de obreros y hasta de suplementeros, que seguro v fácil es. Nadie podrá aclamar por ellos v los que pretendamos hacerlo seremos silenciados. El remedio para atacar el mal que será el absurdo mutismo que nos impedirá ver la verdad de las cosas-si és que no queremos verla con esa miopía burlesca, la cual es la prueba evidente del mal en que vivimos-es la de no olvidarse que hay un hombre que se llama MARMADUKE

GROVE VALLEJO» hijo de ésta noble tierra Atacameña, cuna de patricios, que la salvará

El es, el único-llamado a enrielar con la doctrina socialista a esta República tan despiadadamente azotada por la inepcia de sus hijos, que aceptan impertérritos el yugo que nos arrastra al a bi smo: el imperialismo extraniero

Necesitamos la República Socialista para salvar el actual estado de cosas de nuestra Patria, y para eso deben ir hombres cultos v honrados, de riqueza moral con potencialidad de acción, y esto sólo lo encontraremos dentro de las filas del socialismo, acá en Copiapó lo encontraremos en una de esas personas y es la destacada figura del Doctor Quijada candidato a Diputado por el Partido Socialista de Atacama, de una nitida y elevada inteligencia que sabrá en todo terreno dar prueba de lo que son capaces los hombres que salen de la masa proletaria intelectual socialista.

A. Herrera C.

¡Viva la República Socialista! ¡Vivan los socialistas de verdad, que impondrán la Justicia entre los hombres!!

# Grove y Quijada

Camaradas, nuestro triun fo está próximo. GROVE y QUIJADA, triunfarán mañana en las urnas electorales, si los reaccionarios no nos roban las eleccio-

Atacama entera está a favor de nuestros candidatos.

TRABAJADOR: USTED DEBE VOTAR PARA PRESIDENTE POR

# Marmaduke Grove Vallejo

# OSVALDO QUIJADA CERDA

Son las únicas candidaturas socialistas por las cuales pueden votar los trabajadores de Atacama.

TRABAJADOR: la hora del triunfo, de la justicia, de la victoria de los trabajadores sobre los especuladores y grandes capitalistas se acerca!

#### Abajo los pseudos civilistas alucinados y políticos macucos.

Camaradas: desconfiad de los que se pregonan grandes civilistas enlodando groseramente a los militares.-

Los militares, camaradas, no son aptos para gobernar; pero ellos no son los culpables de los últimos acontecimientos; ellos han sido, hasta ahora, el instrumento de los políticos macucos y ambiciosos que han desorganizado todas nuestras instituciones con el fin de satisfacer sus bastardos apetitos.-

Nosotros no somos militaristas; pero tampoco somos cobardes endosando toda la

culpabilidad de nuestra situación a ellos.

Dávila v toda la récua de viejos políticos surtos de los podridos partidos históricos, son los únicos culpables del desastre actual.-Ellos fueron, con sus artimañas criminales, los que impidieron la implantación de la verdadera REPÚBLICA SO-CIALISTA, corrompiendo a nuestro ejército.

GROVE, implantará en Chile el verdadero régimen socialista que es el partido de todo trabajador, de todo ser humano que labora y que produce.

Mab.

nadie ni pretendemos comprar adhesiones o simpatías, porque sabemos que nuestro triunfo está seguro y ción social ha sonado va en el concierto humano.-Con Grove en la Presidencia y con Quijada en el Parlamento, el

queremos mendigar votos a

proletariado atacameño está garantido de los vejámenes de los espúreos parlamentarios vomitados por los carcomidos partidos históricos.

Atacama: GROVE es tu Presidente, QUIJADA, tu Diputado, EL SOCIALIS-

Mark.

### A los Trabajadores Manuales e intelectuales de Atacama.

Los radicales, los conservadores, los democratas, los seudos-radicales-socialistas, presentan hombres reaccionarios a la lucha electoral, todos ellos son enemigos abiertos y reconocidos del pueblo, de consiguiente, si vosotros sois serviles, si vosotros preferis el hambre y la miseria de vuestros her-

manos, votad por ellos, pero no volváis al seno de nuestra clase, porque os repudiamos por cobardes y por cohecha-

Nosotros, los que sufrimos, los que laboramos honradamente y producimos la riqueza de la nación, votamos por GROVE y por QUIJADA.

# CAMARADA

De vosotros depende vuestro propio triunfo.

Camaradas: de vosotros depende vuestro propio triunfo, pues, si mañana no llegáis a las urnas electorales con la entereza moral que os exije el momento actual, tornaréis a ser los mismos esclavos de siempre: explotados y miserables, sin trabajo, sin pan y sin vestuario para vosotros y para vuestros hijos.

Sin embargo, camaradas, vuestra traición no nos importa, porque estamos estrechamente unidos y si no es mañana, muy pronto habremos de triunfar y, entonces, os devolveremos la mano no escuchando vuestros lamentos tardios originados por vuestro propio extravio ac-

Nosotros, camaradas, no

## LA GIRA DEL COMITÉ SOCIALISTA POR LA

Anoche arribó a nuestra ciudad de regreso de su gira por la provincia, el comité propagandista socialista.

Tuvimos oportunidad de hablar breves momentos con algunos de ellos y nos declararon que su gira había constituído todo un éxito alcanzado en muchos lugares proporciones de apoteósis.

# PROVINCIA CONSTITUYÓ UN VERDADERO ÉXITO

«El proletariado, camarada,-nos decía uno de ellos. -está resuelto a triunfar cueste a quien cueste, porque ya está cansado de escuchar a los sinvergüenzas candidatos mercenarios de los partidos políticos que sólo luchan por obtener la dieta parlamentaria, sin importarles un bledo el sufrimiento de las masas populares».

# Trabajadores intelectuales y manuales:

¡A luchar por el triunfo de la verdadera República Socialista!! ODOS A VOTAR ASI:

PARA PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Ellos son los verdaderos defensores del Proletariado, y la pesadilla de los Reaccionarios.

Son las únicas candidaturas socialistas.—No confie en reaccionarios ni en amarillos.—Apróntese a defender la República Socialista VIVAN LAS CANDIDATURAS SOCIALISTAS!

Tarbajador: acuda a la Secretaría General de la Candidatura GROVE en Copiapó, calle Atacama 675 frente al Juzgado